

## ANGEL VALERO HOSTOS

(San Cristóbal, edo. Táchira, 13-07-1913/Caracas,07-06-1967)

Genuino representante de una generación nacida en pueblos del interior, en los años de la Venezuela rural, crecida bajo el régimen del gomecismo, que encontró en la docencia su vocación, su profesión y su manera de servir al país. Como muchos otros se interesó por la enseñanza, quizás animado por Octavio Antonio Diez, quien fue su profesor en el Liceo Simón Bolívar de San Cristóbal. También como otros se trasladó a Caracas para poder cursar estudios en la Escuela Normal de Hombres, la única oportunidad, existente entonces para convertirse en Maestro de Instrucción Primaria. Allí estudio entre 1930 y 1933, cuando el mismo Diez la dirigía. Una vez obtenido el título, también como muchos otros jóvenes maestros venidos del interior, regresó a los andes a practicar lo aprendido. Comenzó como director y maestro en la escuela Federal “Ramón Ignacio Méndez” en Bailadores, Estado Mérida, donde desarrollo la primera experiencia de coeducación en el país. Posteriormente fue Director y Profesor de la Unidad Educativa Libertador, constituida por bachillerato, normal y primaria, en la ciudad de Mérida. Ejerció de maestro en el Estado Lara, en calidad de Director y Profesor del Liceo Lisandro Alvarado de Barquisimeto. Dirigió la Escuela Normal de Maestros en Caracas de 1938 a 1941, la misma donde se había graduado cinco años antes. Fue Inspector Técnico de Educación Primaria en el Estado Falcón y en el Departamento Libertador.

En enero de 1942 asume la Dirección de la Escuela Experimental Venezuela, sustituyendo a su creador y primer director profesor Sabás Olaizola, cuya labor pedagógica basada en la filosofía de la Escuela Nueva le correspondió continuar y consolidar durante más de seis años. Fue vocal del Consejo Técnico de Educación y encargado, en dos ocasiones, de la Dirección Técnica del Ministerio de Educación. Formó parte del grupo de maestros becados para realizar estudios en la Universidad de Río Piedras en Puerto Rico, poco después de la muerte del dictador Juan Vicente Gómez. Hecho que marcó el ingreso tardío de la educación venezolana al siglo XX y el despertar de los maestros a las ideas de la nueva pedagogía ya difundidas por todo el mundo. Se incorporó a la Sociedad Venezolana de Maestros de Instrucción Primaria, SVMIP, a cuya cabeza se encontraba Luis Beltrán Prieto Figueroa, agrupación decidida a incidir en las políticas públicas que permitieran hacer florecer nuestro atrasado

sistema escolar. Como muchos de los integrantes de ese movimiento, de ese grupo de maestros, se vio, impulsado por las circunstancias, a estudiar, practicar y formar a otros simultáneamente, a ser docentes, directivos, gerentes, organizadores, militantes gremiales, sin perder nunca su condición de estudiantes permanentes.

Además del título de Maestro, obtuvo el de Bachiller en Filosofía y Letras en la Universidad Central de Venezuela (1943) y el de Profesor de Educación Secundaria y Normal en la especialidad de Castellano, Literatura y Latín (1948), todavía en 1961 se encontraba cursando Programación del Desarrollo Económico en el Centro de Estudios del Desarrollo de la Universidad Central de Venezuela. Fue miembro del Consejo Directivo de la Federación Venezolana de Maestros y miembro del Colegio de Profesores de Venezuela. Dio clases en el Instituto Pedagógico de Caracas en las asignaturas de Administración Escolar, Higiene Escolar, Filosofía e Historia de la Educación. Escribió en la Revista Pedagógica de SVMIP, en la Revista Educación y en la Revista Nacional de Cultura. Asumió el magisterio, no sólo como profesión, sino como modo de vida. Su vocación de educador fue completa y a tiempo completo, en la familia, la escuela, el gremio, la oficina. Maestro integro, dedicado por vocación y en todo momento a enseñar, a formar a otros, a dar oportunidades para enriquecer el futuro de las nuevas generaciones. Ese fue su principal legado y así lo reconocieron sus alumnos: “recto, digno, ecuánime, mesurado en el hablar, sereno en sus actuaciones y, en síntesis, bien cultivado de espíritu.”

#### Bibliografía

- Datos Biográficos del Profesor Angel Valero Hostos. Documento escrito por el mismo profesor y proporcionado por sus familiares.
- Hernández, Ana Teresa. Adiós al Maestro Valero Hostos. La República, Postigo del Aula. 19 de junio de 1967.
- Lasser, Alí. Angel Valero Hostos. In Memoriam. Especial para El Nacional. Caracas, 25 de julio de 1968.
- Luna, José Ramón (1969) Semblanza de una promoción sin nombre. Ministerio de Educación. Departamento de Producción de Materiales Educativos. Turmero, Edo. Aragua.
- Perry, Oliverio (1952) Valores Humanos de Venezuela, Panamá, Ecuador, Colombia. Con datos recopilados hasta el 30 de junio de 1952. Perry y Cia., Colombia, p. 293.
- Vasquez, Pedro Antonio (1967) Valores Venezolanos. La Religión, 17 de junio de 1967.

**Nacarid Rodríguez Trujillo**